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穩妥推進「粵車南下」列廣東今年規劃
代表委員：完善各項配套措施 逐步實現保險車檢粵港澳統一

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、胡若璋、盧靜怡 廣州報道）新鮮出爐的廣東省政府工

作報告將「穩妥推進『粵車南下』」列入2025年規劃，廣東省交通部門回應香港文匯

報諮詢稱，目前正根據各界建議對管理辦法徵求意見稿進行完善。連日來，「粵車南

下」話題成為廣東兩會熱議焦點。代表委員普遍認為，推行「粵車南下」對推動粵港兩

地互聯互通、雙向奔赴有積極意義，將加速灣區創新要素流動，同時也可帶動廣東民眾

自駕到港旅遊消費，某種程度上可對沖港人北上消費潮對本港零售餐飲業帶來的影響，

香港的旅遊、零售、會展業料將從中受惠。但他們同時也建議前期應做足培訓，幫助

「粵車南下」的司機熟悉香港的路況和交規，還應完善各項配套措施，逐步實現保險和

車檢的三地統一標準、統一進行。
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對於如何進一步推動大灣區融合發展，廣東
省政府工作報告指出，接下來廣東將深入

實施「灣區通」工程。加快「軌道上的大灣區」
建設，深化軌道交通「四網融合」，開工建設廣
州東站改造項目，建成新皇崗口岸。優化實施
「港車北上」「澳車北上」，穩妥推進「粵車南
下」。

加速粵港兩地民眾雙向奔赴
港區廣東省政協常委李聖潑接受香港文匯報專
訪時表示，「粵車南下」與「港車北上」同為便
利灣區居民跨境往返的措施，對於促進粵港澳大
灣區民眾「心聯通」有着積極作用。港區廣東省
政協委員林至穎也認為，「粵車南下」是促進大
灣區人員流通的一個重要推手，實施之後將加速
粵港兩地民眾雙向奔赴。

車的流動意味着人和貨的暢通
廣東省人大代表、中國（深圳）綜合開發研究

院副院長兼前海分院院長曲建分析指出，「粵車
南下」不僅是打通粵港澳三地五大要素「人、
財、物、數、車」流通的關鍵步驟，更是實現兩
地創新鏈深度協同的突破口。「創新鏈的合作涉
及上中下游各環節，這需要打通包括人才、資
金、物流、數據和車輛在內的多種要素流通。相
比過去的貨物流通，現在的合作更依賴人和車的
高效便捷流動。」因此，他認為，「粵車南下」
是推動大灣區人的流動便利化措施的重要補充。
港區廣東省政協委員吳英鵬也認為，車的流動意
味着人和貨的暢通，對於建立粵港澳大灣區統一
大市場將帶來利好。

首階段經大橋珠海口岸入出 不進市區
根據廣東省交通運輸廳近期發布的《廣東省機

動車經港珠澳大橋珠海公路口岸入出香港口岸自
動化停車場的管理辦法（徵求意見稿）》，粵車
南下首階段擬經港珠澳大橋珠海口岸入出香港口
岸自動化停車場，不會進入其他市區範圍，離港
時亦是原路返回。不少代表委員認為，該安排雖
與公眾預期存在差距，但仍是突破性的第一步，
政策合理且穩妥，建議未來根據實際情況進行優
化並逐步擴大範圍，增加通行口岸。

深圳珠海可先行試點
港區廣東省政協委員林至穎認為，「粵車南

下」必然是一個有序分批推進、逐步放開的過
程，正如「港車北上」也是在實施過程中不斷優
化後，才有序加大流量。在林至穎看來，目前
《徵求意見稿》對於車的流量、停泊點、接駁
等，廣東都有具體細緻的安排，只需要粵港雙方
在實施過程中密切關注，隨時根據實際情況進行
調整，就可確保「粵車南下」的穩步推進。
曲建則建議，可參考「港車北上」的實施經
驗，採用動態調整機制，逐步優化政策。「可以
從深圳和珠海兩個城市與香港先行試點，通過限
定區域和車輛數量，積累管理經驗，減少矛盾隱
患。待成效顯著後，再逐步推廣至其他城市。」

幫助司機適應香港交通規則
至於如何讓「粵車南下」的司機們盡快熟悉香
港的路況和交規，代表委員們都建議應該在實施
前對司機進行相關培訓，並製作詳盡的攻略，幫
助司機適應香港的交通規則。此外，「粵車南
下」涉及的保險問題也需進一步明確，包括是在
原有保險基礎上增加購買香港的車險，還是由保
險公司設計開發出涵蓋粵港澳三地、適合「港車
北上」和「粵車南下」跨境需求的車險產品等，
相關配套措施都有待進一步細化落實。

香港文匯報訊 綜合記者蘇榕蓉及新華社報道，文化
和旅遊部17日宣布將於近期恢復福建、上海居民赴台
團隊遊。在農曆新年到來前收到這一個「新年大禮
包」，台灣旅遊業界十分振奮，同時紛紛呼籲民進黨
當局積極回應大陸方面的善意，盡早解除不得人心的
「禁團令」，讓兩岸旅遊交流盡速恢復正常。

冀兩岸旅遊業界加強溝通對接
據文化和旅遊部1月17日消息，為進一步促進兩岸

人員往來正常化和各領域交流常態化，響應台灣基層
民眾和旅遊業界熱切期盼，增進兩岸同胞利益福祉，
大陸方面將於近期恢復福建、上海居民赴台團隊遊。
文化和旅遊部有關公告表示，目前各項工作正在積極
籌備中，希望兩岸旅遊業界加強溝通對接，為大陸居
民赴台團隊遊提供優質的服務和產品。
民進黨當局2020年以新冠疫情為藉口禁止大陸居民

赴台，叫停島內旅行社經營赴大陸團隊遊業務，迄今
未解除「禁團令」。2024年6月又將台灣居民來大陸旅

遊警示調升至「橙色」。台當局交通
事務主管部門去年兩度調降境外遊客
來台年度目標，從1,200萬人次下調
到1,000萬人次，後又降為750萬人
次，最後預估全年為785萬人次，只
算勉強達標。據台灣媒體報道，去年
全台觀光逆差超過7千億元（新台
幣，下同）。新冠疫情已過，但台灣
觀光產業還是「觀光慘業」。
「絕對是好消息！相信今年台灣旅

遊業者可以開心過年了！」台灣優質
旅遊發展協會理事長李奇岳接受香港
文匯報訪問時表示，台灣近4,000家
旅遊業者中，近九成從事與大陸往來
的業務。長期以來，大陸是台灣第一
大入境市場，要盡快恢復大陸旅客來
台旅行，才是目前台灣旅遊業走出困

境的最大解方。大陸的善意，需要台方有所承接。他
建議民進黨當局應盡速解除對陸旅遊警戒與「禁團
令」，並恢復疫情前的直航點，這也是對大陸方面將
於近期恢復福建、上海居民赴台團隊遊的善意回應。
「開放大陸遊客來台當然很關鍵，尤其是對於陷入
觀光困境的花蓮來說，重要性更是不言而喻。」花蓮
吉安鄉民宿業者陳小姐亦向香港文匯報表示，去年地
震與颱風重創花蓮觀光，儘管有台交通主管部門推出
的振興補助方案，但預計花蓮過年住房率僅兩成。相
信大陸遊客開放後，當地住房率有望超過五成。
「對旅遊從業者來說，當然希望大陸遊客盡快回
流，才能讓島內旅遊業真正恢復生機。」台灣富豪旅
遊董事執行長柯中文向香港文匯報表示，大陸此舉讓
島內旅遊業者紛紛叫好，表示樂觀其成，「我們願繼
續發揮兩岸旅遊橋樑作用。希望台觀光部門盡速解除
『禁團令』，讓台灣的旅社、航空公司有生意可
做。」

旅遊業成「慘業」是民進黨執政下的人禍
台灣《聯合報》社論認為，把旅遊業者當成政治武
器，讓產業成「慘業」，就是民進黨執政下的人禍。
觀光業死活，民進黨當局從未看在眼裏，其心中所
繫、手中所做，始終是如何利用兩岸旅遊議題操弄對
立，獲取政治利益。
「當前島內旅遊業者苦不堪言。」台灣旅遊交流協
會執委會主委賴瑟珍說，恢復福建、上海居民赴台團
隊遊是大陸方面釋出的一大善意，希望當局盡快解除
「禁團令」、「橙色」旅遊警示等限制，這是台灣旅
遊業者的共同心聲。如果台灣方面能善意回應，一來
一往之間形成良性互動，兩岸旅遊恢復正常交流就指
日可待。

香港文匯報訊 據新華社報道，國務院台辦發言人陳
斌華17日答記者問表示，恢復福建、上海居民赴台團
隊遊的各項工作正在積極籌備中。兩岸旅遊問題的癥
結和障礙在民進黨當局，不在「小兩會」（台灣海峽
兩岸觀光旅遊協會、海峽兩岸旅遊交流協會）是否溝
通。2020年初新冠疫情發生後民進黨當局單方面全面
禁止大陸居民赴台旅遊，禁止島內旅行社經營到大陸
團隊遊業務，也沒有通過「小兩會」與大陸方面溝通。
有記者問：文化和旅遊部1月17日宣布將於近期恢
復福建、上海居民赴台團隊遊，台陸委會表態循兩岸

旅遊「小兩會」進行溝通。請問文旅部消息宣布前兩
岸有關方面有無通過「小兩會」溝通？今後是否會通
過「小兩會」溝通？目前恢復福建、上海居民赴台團
隊遊進展如何？陳斌華作上述回應。
陳斌華表示，我們始終秉持「兩岸一家親」理念，

為推動兩岸人員往來和旅遊等各領域交流合作持續努
力、釋放善意。現在的關鍵是民進黨當局能否正視台
灣主流民意和業界呼聲，盡早解除對兩岸旅遊交流的
各種阻撓禁限，為兩岸人員往來和交流合作創造有利
條件。台灣各界和民眾對此拭目以待。

陳斌華當天應詢時還表示，大陸方面始終秉持「兩
岸一家親」理念，一貫支持推動兩岸人員往來正常化
和各領域交流常態化，為台灣同胞謀利造福。大陸旅
遊主管部門宣布將於近期恢復福建、上海居民赴台團
隊遊，是回應兩岸同胞熱切期盼加強交流往來的切實
舉措，順應了台灣同胞要和平、要發展、要交流、要
合作的共同心聲，我們對此積極支持，樂見其成。

冀民進黨當局盡早解除「禁團令」
他表示，希望民進黨當局正視島內主流民意和業界
呼聲，盡早解除「禁團令」，取消島內民眾到大陸的
旅遊警示，全面恢復兩岸客運直航航點航班，為兩岸
人員往來和各領域交流創造有利條件。

閩滬居民赴台團隊遊將恢復
島內業界：「絕對是好消息，可開心過年！」

兩岸旅遊問題癥結和障礙在台當局

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、胡若璋、盧靜怡
廣州報道）去年以來，隨着深中通道、黃茅海跨海
通道相繼通車，港澳民眾在大灣區自駕出行愈發便
利，「港車北上」、「澳車北上」至今已突破450
萬輛次。談及如何進一步優化政策，不少港區廣東
省政協委員建議，再度放寬對「港車北上」的一些
限制，通過實現電子化通關、增加通行口岸等措
施，提高往返便利性。
港區廣東省政協常委張廣軍接受採訪時表示，

「考慮到『港車』的整體數量，希望可以把現行的
一些制度壁壘繼續去除，讓大家出行更加暢通。」
港區廣東省政協常委李聖潑也認為，需要考慮在不
久的將來開放更多口岸，尤其是港人前往最多的深
圳，可以選擇一個車流量較少的口岸作為新增的
「港車北上」通行點，這將進一步為港人北上生活

工作提供便利。
列席政協第十三屆廣東省委員會第三次會議的香
港青年梁劍鋒則指出，根據「港車北上」的實施現
狀，粵港兩地政府最需要關注的是港珠澳大橋的汽
車通關安排，建議採用更多的電子化通關措施，避
免高峰期大橋口岸上出現堵車的情況，「開車離開
香港市區一小時，在口岸堵車也要一小時，政策的
便利性就難以體現了。」
廣東省人大代表、中國（深圳）綜合開發研究院
副院長兼前海分院院長曲建則認為，隨着「港車北
上」政策成熟，港珠澳大橋口岸以外的口岸有望逐
步開放，將進一步拓寬兩地車輛流通的渠道。「最
終，我們希望看到一個人員、貨物、車輛、資金、
信息等在粵港澳大灣區內自由流動的生活圈，真正
實現區域一體化的全面提速。」

代表委員倡「港車北上」再增通行口岸

香港文匯報訊 據中新
社報道，國防部新聞發
言人吳謙17日就近期涉
軍問題發布消息。他表
示，搞「台獨」絕不會
有好下場，解放軍打
「獨」促統絕不會有一
丁點手軟。台灣當歸，
歸來天地寬。
有記者問，台灣「中
央社」報道，台灣地區
領導人賴清德近日發表
講話時妄稱，中國、俄
羅斯等國正威脅以規則
為基礎的國際秩序，嚴
重影響「印太」及全球
和平穩定。台灣應繼續
提高「國防」預算，強
化「國防」力量。請問
對此有何評論？
「賴清德之流數典忘
祖、一派胡言。」吳謙
指出，《開羅宣言》和
《波茨坦公告》等一系
列國際法文件明確台灣
回歸中國，這是二戰後
國際秩序的重要組成部
分。二戰的勝利果實必
須得到尊重和維護，台
灣除了作為中國的一部
分，沒有其他的國際法
地位。
吳謙指出，事實上，
賴清德當局勾連外部勢
力不斷謀「獨」挑釁，

已經成為破壞台海乃至亞太地
區和平穩定的最大亂源。正告
賴清德當局及「台獨」分子，
「以武謀獨」不過是螳臂當車，
完全是自掘墳墓。搞「台獨」絕
不會有好下場，解放軍打「獨」
促統絕不會有一丁點手軟。「我
們有充分的理由相信，台灣當
歸，歸來天地寬。」
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●新鮮出爐的廣東省政府工作報告將「穩妥推進『粵車南下』」列入2025年規劃。圖為港澳車輛經港珠澳大橋
珠海口岸通關北上。 資料圖片

●1月14日，在大陸參加冬令營的台青在欣賞兩岸青年聯歡晚會。新華社


